
当我“阳”了
之后⋯⋯

□胡美霞

当防疫政策全面优化调整之时，我不以为

然；当不少人争着抢着囤药之时，我不以为然；

在得知周围一些朋友先后“阳”了之时，我不以

为然。我总觉得新冠离我很遥远，仿佛自己

“百毒不侵”。

然而，在猝不及防的一天晚上，就是世界

杯决赛的那天晚上，我突然间感觉不对劲了，

头痛、咽喉痛，还四肢酸痛。我之前的不以为

然，终于深以为然。我跟老公说：我可能中招

了。他一边看着球赛，一边心不在焉地跟我

说：不会吧，你可能是感冒了。我说：这次感冒

跟之前的不太一样。他说：别多想，早点休

息。说完继续看他的球赛了。

我很无奈，也很有失落。从迷迷糊糊中醒

来，球赛还在继续，他还在专注地看，而我继续

难受着。等到世界杯决赛尘埃落定，他安心地

睡觉了。而我依然辗转难眠。为了不影响他

睡觉，我来到了另外一个房间。因为四肢酸

痛，特别是小腿处酸痛，让我怎么也睡不着。

翻看朋友圈，多是处于世界杯的狂热中兴奋不

已！于是，我发了一条朋友圈：人类的悲欢并

不相通。

即便如此，也无法减轻我内心的不平衡。

于是，我依旧回到我们的房间，我忍不住大哭

起来。他在睡梦中被我惊醒，赶忙问我：怎么

了？我说：小腿太酸痛了！他说：我来帮你揉

揉。终于引起了他的关注，我的目的达到了，

我的心很快就平静了。

他边揉边问我：是不是还很难受？我点点

头。他说：要不我们上医院看看吧！我迟疑了：

彼时才四点左右，会不会太早、太折腾了？经不

住他的坚持，我就同意了。我家离妇幼保健院

近，第一反应选择去妇幼保健院。来到妇幼保

健院，找到发热门诊，挂了号，去看医生。医生

问我：怀孕吗？答：没！问：看妇科病吗？答：不

是！医生说：我这里看不了，你去找前台，让前

台帮忙叫医生。我们只好去找前台。前台问了

同样的几个问题，我给出了同样的答案。最后，

前台的回答：这样的话，我们这里看不了，你还

是到别的医院看看吧。无奈，我们退了15元的

挂号费，又驱车前往市第一人民医院。

来到第一人民医院，找发热门诊，黑灯瞎

火里，一顿好找。当我快要放弃之时，我家人

终于打听出来了发热门诊确切所在。就在我

们挂了号，感觉万事大吉之时，发现发热门诊

室前队伍长长地排了不少人，感觉等不到头，

且会带来交叉感染。这回，我们没有退挂号

费，就选择回家了。

折腾了一个晚上，我感觉累了。他因为我

之故，也不能去上班了。接下来的几天，我都

有理由天天睡懒觉了！天选做饭人在家烧饭，

我终于可以过上饭来张口的生活了。难道，这

就是传说中的:痛并快乐着吗？

当亲友、邻居得知我“阳”了的消息，纷纷

来电、来短信关心我，让我心里暖暖的。这种

久违的感觉，让我一下子回到了小时候自己生

病的情形：爸爸妈妈围着我转⋯⋯

如今，当我无意向我母亲透露我“阳”了，

目的是让她注意安全、保重身体。结果，她老

是惦记着我，还打电话给我说：有没有去医院

看看？要不要我和你爸过来看看你⋯⋯我气

恼地回绝了：别人是躲都来不及，你还赶着

来！她说：听你的声音，感觉很难受的样子，有

点不放心。我说：不难受，那还叫生病吗？

即使是病着，时间依然过得很快。一晃已

是第四天了。头天晚上睡觉一觉睡到清晨，醒

来身体微微出汗，头痛症状不见了，喉咙痛已

减轻许多，呼吸顺畅，也不发烧了。感觉神清

气爽，终于活过来了！

有文章说：“一场疫情，检测出的除了阴

性、阳性，还有人性。”

其实，我们的现实生活中，没有那么坏，也

没有那么好！一切都是刚刚好！

“阳”了，也没有那么可怕，一切都会好起

来的。相信，疫情过后，美好的生活依然在前

面向我们招手！加油！
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晚饭后，我斜躺在椅子上翻书。

我对身边的作家总是充满了尊

敬与好奇。一篇文章提到雅安天全

县，百度一搜索，作者竟然是天全县

一位骨科医生。我的敬佩与好奇油

然而生。我不了解医院的体制会不

会让他疲于职称晋升，也不知道这

位医生的工作是否繁忙，只知道医

生是非常焦心的职业。他在劳力又

劳心之后依然坚持写作的毅力打动

了我，而且，他一写，还写出了名

堂。《喊痛》是他的一本小说，我还没

有机会读到此书，但我可以想象疼

痛是他每天面对的病人的写实，也

是他沉淀的对生命的拷问。他的生

活里有疾病，有文字。手术刀能治

愈身体的疾病，文字也许能减轻其

他的伤痛。我能想象他匆匆地走进

手术室，然后在下班后的夜里，把心

慢下来，用医者仁心留下一个个或

锋利或温暖的文字。

我的一位恩师，丢下公职在省

城开了一家艺术培训学校。经过十

多年的奋斗，经济上已小有资产，所

教的学生也桃李满天下，北大清华

考了不少。前几年，他得了不好医

治的病。就在我们都以为他会功成

身退的时候，他竟然新盘了地，把学

校扩大了几倍，还引入股份，做了董

事长。春节期间，他照例到暖和的

海南休养。但新年的初十未到，他

又匆匆赶回来上班了。点开老师的

朋友圈，老师身体又不舒服了。除

了问候，我帮不上他的忙。因为他

在那个位置，就如同一部高速运转

的机器中的一个关键零件，少不

得。以前有人用一句话调侃忙人

——“少了你，地球不照样转？”初听

是那么回事，仔细一想，地球可以少

任何一个人，但你自己的公司、家庭

却缺不得你。

在朋友群里聊起那位医生作

家。一位朋友说认识他，他的孩子

在双流的一所名校读高中。这位医

生的形象在我脑海里一下子鲜活起

来。一位称职的医生，一位优秀的

作家，一个望子成龙的父亲。他的

生活，除了文字与手术刀，还有暖暖

的亲情。

生计会让人快起来，思考能让

人走得慢一点。最近看“世界杯”熬

夜比较多，幺女新买的鹦鹉见不得

灯光，只要灯不关，它叽叽喳喳叫个

不休，仿佛在抱怨我——烦死了，你

怎么还不睡觉？遇到这样的主人，

动物也可怜。鹦鹉需要纯粹的黑

夜，而我却把黑夜过成了白昼。睡

不着的夜晚就瞎想过去、现在和以

后。人的一生也就这三分法。晨起

一杯绿茶，午后一杯咖啡，夜里一壶

红茶。三种滋味都值得去品一品。

咖啡要加糖，苦中回甜的味道是当

下生活的写照。人生在世，不如意

事十之八九，有一两件能带来短暂

或长久的欢乐已很让人满足。踢了

半天的足球，看了一场电影，拍到几

张好看的风景照，孩子这一天玩得

很欢，都是让人欣慰的。朋友圈里

天天嗨到“人生已经达到了高潮”的

万万相信不得，谁都有不开心的时

候。

当下如此，未来不可期，过往应

不应该被追忆？

有一段时间，我被这个问题困

扰。人的回忆报喜不报忧，一些苦

难的经历，回头看，都变成了甜蜜。

接到一家报社的约稿，我开始写一

些回忆乡村的文字。从油灯到布

鞋，从自行车到如何种水稻，记忆的

仓库一旦打开，有很多事物和与之

相关的事情不自觉地出现在脑海，

接二连三。这些文字居然勾起七十

多岁的父亲的兴趣。失实的，他要

纠正。不完整的，他要补充。父亲

在我工作的城市的一个广场做临时

环卫工，他认为扫地是他这辈子做

过的工作中最轻松的一项。这个年

纪的父亲能干活，能看书，还能写点

文字，生活节奏不缓不急。

在回忆故乡时，我经常陷入无

解的疑惑。甚至我愧疚于我对故乡

的态度是不忠的。漆黑的夜里，我

不敢出围墙大门。夏夜飞鸣的蚊子

是我的梦魇。一个星期没有球踢，

我会脚痒到浑身不自在。在我这

里，故乡更多时候只是一种精神的

皈依，我的肉身已根本回不到过

去。我知道我的修为永远达不到梭

罗的境界，而且我儿时的老屋已荡

然无存。每次回农村，只能去二十

多岁后才跨进去的岳母的家。毕竟

不是长大的地方，少了许多的故

事。我不是梭罗，岳母的家也不是

我的瓦尔登湖。

有些事，你不得不去做，就像那

位带病坚持工作的老师。有些事，

你可以慢慢把它做得更好，就如同

那位当医生的作家。

勿“谈‘阳’色变”
□黄田

近来，随着我国疫情防控措施

优化调整和全面放开，特别是疫情

防控专家冯子健在《中国青年报》上

预言，当第一波大规模冲击达到高

峰时，人群感染率可能达到 60%左

右，元旦、春节期间可能80%至90%

的人都会经历感染。因此，有些人

吓得不轻，终日诚惶诚恐，谈“阳”色

变，如履薄冰，胆战心惊，唯恐自己

成为一只“懒羊羊”。

有必要如此杞人忧天吗？中国

工程院院士钟南山在 12 月 15 日的

“全国高校科学抗疫讲座”中说：现

在致死率0.1%左右的奥密克戎已经

不适合叫新冠肺炎了，实际上是新

冠上呼吸道感染，或者简单说就叫

“新冠感冒”。据报道，本轮疫情广

州市累计报告新冠肺炎阳性本土感

染者 16.27 万例，无症状感染者占感

染者总数约 9 成，重症、危重症仅 4

例，无死亡病例，这说明奥密克戎变

异株的毒力明显低于之前的原始株

和关切变异株。这也是国家全面优

化和放开疫情防控政策的一个重要

原因吧。

再来听听几位名人的分享吧：

12 月 10 日，刘强东分享感染新

冠经历和感受的视频冲上热搜。他

表示，根据我个人感受来讲，真的是

比感冒还要轻微。80%“阳过”的人

都觉得比感冒、重感冒、流感症状要

轻微，现在主要是还没得过的一些

人心理上略恐慌。刘强东还特别提

到，自家 86 岁且有糖尿病的老母亲

得了新冠没有去医院，六天就好了。

首都医科大校长饶毅介绍了自

己“阳”后和周围几个人不同的表现，

特别提及“没人有呼吸困难、肺病

变”。71 岁的王石透露自己在海外

参访时确诊，并大大方方晒出了自己

的体温记录、做抗原的过程。此外，

演员张歆艺分享了一家五口从老到

小由“阳”转“阴”的经历。主持人李

艾则写道：“要说感觉，简单来说就八

个字：尽量不‘阳’，‘阳’也不怕。”

近日，华中科技大学同济医院

呼吸内科主任医师刘辉国分享了自

己感染了奥密克戎变异毒株的切身

感受。他说，奥密克戎并不可怕，如

果出现症状，也不要有心理压力，积

极面对。目前，奥密克戎感染主要

局限在上呼吸道，很少有病变蔓延

到肺部，危害性和之前相比大大降

低，无需过分担心。

上周，笔者北京的一个朋友，他

全家大小 5 人都先后“阳”了，吃了

一些退烧感冒药和开水，三五天就

好转了。近日，本部门两个同事先

后“阳”了，其中一个女同事，喝了一

副中药就退烧了，另一个体质好的

男同事，就只喝白开水，两天后也好

转了。

因此，我们千万不要“谈‘阳’色

变”。毕竟现在的奥密克戎病毒相

比 2020 的新冠病毒在新冠疫苗面

前不堪一击，已经是残兵败将了。

只要我们出门戴好口罩，讲究卫生，

与人保持一定距离，充满自信，“在

战略上藐视一切敌人，在战术上重

视一切敌人”，就会顺利度过这个寒

冬，迎来阳光明媚的春天。

即使“阳”了，坦然面对，放松心

态，多喝茶水，加强营养，适当吃药，

也能击退病毒，冲过这一难关,由一

只“懒羊羊”变为一只灭“羊”的雄狮！

年终絮语
□宋扬

荷塘物语
塘中的荷仿佛一下子进入了暮

年，冬天来了他又戴上大棉帽，他默默

坚守着，等待明年再现那种朝气蓬勃、

挺拔向上、高贵典雅的风采。

徐金星 摄


